

CONCEPTOS SOBRE LA ECONOMIA DE ALGUNOS PAISES LATINOAMERICANOS EN EL ULTIMO DEGENIO



Coronel **ARMANDO VANEGAS MALDONADO**

Inquietudes que hemos tenido sobre temas económicos nos han llevado, más con un espíritu de despertar interés entre los asiduos lectores de la Revista de las Fuerzas Armadas, en estos siempre importantes tópicos, que con pretensiones dogmáticas, a comparar en ciertos de los más señalados aspectos económicos, datos estadísticos sobre valor de la moneda, costo de la vida, expansión monetaria, y balanza comercial, en varios de los más destacados países latinoamericanos, para llegar a conclusiones reales, sobre la Economía Colombiana. Los datos estadísticos son los siguientes:

INDICE DEL COSTO DE LA VIDA

Países	AÑO DE 1953 — 100		
	Año 1951	Año 1961	Aumento
	(Dic.)	(Dic.)	
Argentina	84	741	9 veces
Brasil	69	696	10 "
Chile	57	1022	18 "
Colombia	86	172	2 "
México	97	166	1.7 "
Perú	86	178	2.1 "
Ecuador	98	106	0.1 "

TIPO DE CAMBIO LIBRE (Dólar)

Países	AÑO DE 1953 — 100		
	Año 1951	Año 1961	Aumento
	(Dic.)	(Dic.)	
Argentina	14	100	7 veces
Brasil	34	370	11 "
Chile	92.6	1,500	16 "
Colombia	3.1	9.00	3 "
México	8.65	12.50	1.4 "

Perú	15.36	26.85	1.8 "
Ecuador	17.40	21.60	0.2 "

Puede verse que Argentina, Brasil y Chile han experimentado un proceso de desvalorización monetaria muy intensa, reflejada en el incremento del costo de la vida alrededor de 10 veces para los dos primeros, y de 18 veces para el tercero. Otros tres países (Colombia, México y Perú), han tenido aumento del costo de la vida, mucho menor, siendo más o menos de dos veces en 10 años. En cambio en el Ecuador, el país más estable en este aspecto, solamente ha aumentado en un 8 por ciento en el mismo lapso.

Existe una relación muy estrecha entre la subida del costo de la vida con el aumento en el tipo de cambio, reflejándose la misma proporcionalidad en los países citados.

Otro factor primordial está determinado por el aumento del medio circulante, como puede apreciarse a continuación:

AUMENTO MEDIO CIRCULANTE

Países	AÑO DE 1953 — 100		
	Año 1951	Año 1961	Aumento
	(Dic.)	(Dic.)	
Argentina	71		545
Brasil	73		836
Chile	48		1,157
Colombia	72		320

México	87	230
Perú	78	251
Ecuador	78	163

Nuevamente se nota la gran expansión monetaria, de los tres primeros países, la que ha sido del orden de cerca de 8, 11 y 24 veces, respectivamente.

En cambio en Colombia, ha sido de 4,4; en México 2,7; en Perú 3,2, y en Ecuador 2. Si comparamos estos aumentos con los índices de desvalorización monetaria, veremos que existe un estrecho paralelismo entre ambos, pues a mayor expansión monetaria, corresponde mayor desvalorización. Desde luego el grado de esta última es menor que el de la primera, por cuanto en el decenio ha aumentado la producción económica en esos países, y lo que causa la desvalorización es la ruptura del equilibrio entre la cantidad de bienes y servicios disponibles en una economía y el volumen del medio de pago que circula y se utiliza para adquirirlo.

Como puede apreciarse, al analizar los datos estadísticos anteriores en su conjunto, en todos los países latinoamericanos, motivo de comparación, en unos con mayor acentuación que en otros, ha subido el costo de la vida y se ha desvalorizado la moneda en relación con el dólar, aumentándose más o menos en la misma proporción de incremento y de desvalorización, el dinero efectivo en poder del público, durante el último decenio.

Indudablemente los datos estadísticos en general, constituyen la única base práctica para poder establecer sobre hechos tangibles, el adelanto, estancamiento, o retroceso de cualquiera actividad. Por tanto en Economía más que en otra materia, la estadística debe constituir la columna vertebral que sirva para determinar las variaciones o fluctuaciones positivas, negativas o neutras que se requiera establecer.

Balanza Comercial

Las balanzas comerciales, aproximadas, de los mismos países analizados atrás, corresponden a los datos globales que a continuación se enumeran:

ARGENTINA 1961 - Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%
1) Carne	330	30
2) Cereales	300	28
3) Lanas	120	10
4) Oleaginosas	110	10
5) Cueros	80	8
6) Granos elaborados	35	4
7) Manufacturas	30	2
8) Frutas frescas	20	2
9) Animales vivos	15	1
10) Minería	10	1
11) Caza y pesca	10	1
12) Varios	40	3
Total	1.100	100
Importaciones		1.450
Balanza Comercial desfavorable	350	
Totales:	1.450	1.450

La Economía Argentina está basada fundamentalmente, en la exportación de carne, cereales (especialmente trigo), lanas, oleaginosas y cueros, productos que constituyen un 86 por ciento del total de sus exportaciones, siendo por tanto diversificada.

Las importaciones en el año 61, fueron de un costo apreciable, debido a que el país está en un proceso de renovar su maquinaria para la producción manufacturera; sin embargo, la balanza fue desfavorable en 350 millones de dólares como en los años anteriores. Durante el año 62 y debido a la inestabilidad política que ha tenido ese país, su economía se ha visto muy afectada, sufriendo su moneda varios procesos de desvalorización.

BRASIL 1961 - Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%
1) Café	800	65
2) Cacao	80	8
3) Algodón	50	4

4) Azúcar	40	2	
5) Oro	40	2	
6) Banano	35	2	
7) Manganeso	25	1	
8) Exportaciones varias	180	16	
Total	1.250	100	
Importaciones			1.430
Balanza Comercial desfavorable	180		
Totales:	1.430		1.430

La Economía Brasileira, al igual que la Colombiana, está basada en la exportación de café que representa el 65 por ciento de sus ingresos. Otros productos, como el cacao, el algodón, el azúcar y el banano, en conjunto no constituyen sino el 16 por ciento del total.

El fenómeno de amplia industrialización por una parte, y el de la importación apreciable de petróleo por la otra, influyeron notoriamente en que la Balanza Comercial fuera desfavorable durante el año 61, como lo fue en años anteriores.

CHILE 1961 — Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%	
1) Cobre	300	60	
2) Carbones y combustibles	35	7	
3) Industria, productos manufacturados	35	7	
4) Salitre	30	6	
5) Manganeso	20	4.5	
6) Plomo	20	4.5	
7) Plata y cobre concentrados	15	3	
8) Derivados del pescado	8	1.5	
9) Maderas	8	1.5	
10) Frutas frescas	7	1	
11) Leguminosas	5	1	
12) Lanas	5	1	
13) Cereales	3	1	
14) Varios	9	2	
Total	500	100	
Importaciones			595
Balanza Comercial desfavorable	95		
Totales:	595		595

La Economía Chilena depende de manera casi exclusiva de productos minerales que constituyen el 85 por ciento de la entrada de sus divisas. El detalle de esas entradas es el siguiente: cobre 60%, carbones y combustibles 7%, salitre 6%, manganeso 4.5%, plomo 4.5% y plata 3%. Como puede apreciarse el cobre representa casi las dos terceras partes del total general de sus ingresos.

La balanza comercial, durante el año de 1961, lo mismo que en años anteriores, fue desfavorable en 95 millones de dólares, lo que quiere decir que la producción chilena no alcanza a subsanar las necesidades internas, especialmente lo que se requiere para el proceso de industrialización en que se encuentra empeñado este país. En el presente, Chile es uno de los países latinoamericanos que tiene más alto el costo de la vida.

COLOMBIA 1961 — Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%	
1) Café	350	70	
2) Derivados del petróleo	80	16	
3) Algodón	20	5	
4) Banano	18	4.5	
5) Tabaco	4	0.5	
6) Maderas	4	0.5	
7) Productos químicos	4	0.5	
8) Azúcar	3	0.5	
9) Industrias varias	12	2	
10) Turismo (Estimativo)	5	0.5	
Total	500	100	
Importaciones			560
Balanza Comercial desfavorable	60		
Totales:	560		560

Como es conocido y repetido suficientemente, la Economía Colombiana depende fundamentalmente de la exportación del café, el cual representa un 70 por ciento de sus ingresos, aspecto que Colombia debe modificar si quiere hacer más sólida su economía.

La balanza comercial fue desfavorable en 60 millones de dólares, como en años anteriores, debido al bajo precio del café por una parte, y al proceso de desarrollo industrial en que se encuentra el país por la otra.

MEXICO 1961 — Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%
1) Minerales	250	15
2) Algodón	150	10
3) Artículos manufacturados clasificados	80	5
4) Café, cacao, té	70	5
5) Pescado y derivados	40	3
6) Combustibles y lubricantes	30	2
7) Productos químicos	30	2
8) Ganado	20	1.5
9) Cereales	20	1.5
10) Frutas	20	1.5
11) Maquinaria y herramientas	20	1.5
12) Carne	15	1
13) Produc. lácteos	10	1
14) Maderas	10	1
15) Bebidas	10	1
16) Varios	55	3
Total	830	55
Estimativos por Turismo	680	45
		100
Importaciones		1.420
Balanza Comercial favorable		90
Totales:	1.510	1.510

México basa su firme economía en varios factores favorables, a saber: a) la vecindad a Estados Unidos, y la buena organización de su turismo que le dejaron en 1961 la no despreciable suma de 680 millones de dólares, 45% del total de los ingresos; b) esta misma vecindad le ha permitido desarrollar de gran manera su industria, en técnica y calidad, llegando a colocarse en el primer lugar de Latinoamérica. Por este concepto, percibió en el mismo período más o menos 220 millones de dólares, 15% del total; c) en

cuanto a la agricultura, el algodón, el café, el cacao, el té, las frutas frescas y los cereales solamente le produjeron unos 160 millones de dólares, siendo un 15% del total. La Economía Mexicana basada esencialmente en su turismo y en su excelente industria, es muy sólida y presenta en el año 61, como en varios de los anteriores, una balanza comercial favorable, en 90 millones de dólares.

PERU 1961 — Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%
1) Cobre	105	24
2) Algodón	80	17
3) Derivados del pescado	72	15
4) Azúcar	65	12
5) Hierro	37	8
6) Plata	28	6
7) Plomo	23	5
8) Café	20	4
9) Zinc	20	4
10) Derivados del petróleo	15	3
11) Lana	8	2.5
12) Varios	2	0.5
Total	475	100
Importaciones		450
Balanza Comercial favorable		25
Totales:	475	475

La Economía del Perú, es una de las más sólidas de Latinoamérica, fundamentalmente por estar basada en cinco productos que, de una manera más o menos equilibrada, representan el 89% de sus ingresos; con los valores que en cada caso se enumeran a continuación: cobre 24%, demás minerales 23%, algodón 17%, derivados del pescado 15%, azúcar 12%.

La balanza comercial, como en años anteriores fue favorable en 25 millones de dólares, suma que es demostración clara de la solidez económica del país.

El cambio irregular del Gobierno del Perú, ocurrido en 1962, no afectó en nada su economía.

ECUADOR 1961 — Datos en US\$ (Miles)

Exportaciones		%
1) Banano	55	45
2) Café	25	20
3) Cacao	23	18
4) Arroz	5	4
5) Higuera	3	3
6) Balsa	2	2
7) Azúcar	2	2
8) Camarones	2	2
9) Varios	8	4
Total	125	100
Importaciones		120
Balanza Comercial favorable		5
Totales:	125	125

La Economía Ecuatoriana depende, de cuatro productos agrícolas de exportación que le dan un 75% de sus ingresos, y que son: banano, café, cacao y arroz, siendo el más importante el primero de los citados, con 45% del total.

La balanza comercial en el año 61, como en los anteriores, fue favorable, constituyéndose este país como el de economía más estable en Latinoamérica.

Al estudiar comparativa y detenidamente las Balanzas Comerciales de los países latinoamericanos considerados, podemos determinar las siguientes observaciones:

a) Los países con Balanza Comercial favorable durante el año de 1961 fueron México con 90 millones, Perú con 25 y Ecuador con 5.

b) Los países con Balanza Comercial desfavorable fueron Argentina con 350 millones, Brasil con 180, Chile con 95 y Colombia con 60.

c) Los países analizados, tienen las siguientes prioridades en cuanto a su industrialización se refiere: 1º México, 2º Brasil, 3º Argentina, 4º Colombia, 5º Chile, 6º Perú y 7º Ecuador.

d) Los países de más sólida economía son en su orden, México, Perú y Ecuador.

e) Los países con más difícil situación económica son, en su orden: Chile, Brasil y Argentina.

f) Colombia puede considerarse con una economía intermedia. En realidad, si logra modificar la proporcionalidad de sus exportaciones, disminuyendo la importancia del café, puede mejorar inmensamente, puesto que cuenta con ingentes posibilidades, con una industria bien orientada y floreciente, y con planes de desarrollo bien prospectados y elaborados.

Aspectos comparativos referentes a la Economía Colombiana

Varios de nuestros más destacados economistas colombianos, jóvenes o no, han señalado en repetidas ocasiones la importancia de tener en cuenta dentro de la política económica del país, los principios generales de la economía, pero de manera flexible, adaptándolos al momento que se viva, y de acuerdo con las circunstancias reinantes, para tener mejores posibilidades de acierto en el manejo de la cosa pública, siempre complejo y espinoso. Sin duda alguna, esto se ha tenido en cuenta en los últimos tiempos. En toda época se ha dicho, y se sigue repitiendo, que el principal peligro de la Economía Colombiana radica en la dependencia casi integral, para la obtención de sus divisas, de su principal producto de exportación que sabemos es el café, y que representa más del 70 por ciento de sus ingresos. Se pregona continuamente sobre la necesidad de diversificar la producción, pero en realidad de verdad, es poco lo que se avanza en la corrección de esa anomalía. Debemos subsanar cuanto antes ese nuestro grave error.

Al respecto de esa aguda dependencia de la Economía Colombiana, decía uno de los más ilustres Ministros de Hacienda que ha tenido el país, en un reportaje concedido al diario "El Es-

pectador" de Bogotá: "No podemos desviarnos de la auténtica solución que es la de diversificar nuestra economía con miras a reducir nuestra dependencia de un solo producto. Que "Colombia es café o es nada", para mí es una de las frases que más daños nos han causado porque nos ha creado una especie de complejo mono-exportador. Ya repetí hace unas semanas el concepto que escuché de un dirigente alemán en el sentido de que el problema de hoy no es solo producir sino esencialmente vender.

Pero para ello se requiere un gran esfuerzo nacional, sacrificios internos, planes a largo plazo, persistencia, pues si entrar a los mercados es difícil, no se pueden abandonar ante los primeros obstáculos. Tenemos que buscar una estructura más fuerte y equilibrada que reduzca la dependencia de nuestra economía interna y las tendencias vulnerables de los signos económicos. No hay que olvidar que el proceso de sustitución de importaciones tiene su límite, pues cumplido en bienes de consumo e intermedios, al llegar a los bienes de capital se hace más difícil".

Colombia hasta hace unos años estaba acostumbrada a improvisar en asuntos económicos, afortunadamente las cosas han variado sustancialmente porque estamos orientados hacia el Planeamiento de Desarrollo Económico que fue adelantado por el Gobierno para un lapso de diez años. Estos planes técnicamente elaborados, están basados en cálculos de ingresos y egresos que pueden ser variables, pero a pesar de esto no los debemos abandonar, sino que estamos en el deber de impulsarlos y de darles vida y efectividad. Tales planes ya aprobados tuvieron como origen, la Conferencia de los Veintiuno en Bogotá y las reuniones de Punta del Este, que a su vez sentaron las bases para el sonado do-

cumento denominado Plan de Alianza para el Progreso", cuyo nombre es más sonoro que su realidad, pero que sin embargo demuestra una preocupación del Gobierno Americano para ayudar a los países del Sur del Continente.

Por otra parte, el Comité de los Nueve Expertos, reconoció sin reticencia alguna, que los trabajos adelantados en Bogotá están muy bien elaborados, y que servirán como base para las observaciones favorables que tienen sobre los créditos y aportes que otorgan los organismos internacionales de esa especialidad. Debemos reconocer que Colombia empieza a obtener, aunque no de la manera deseada, los frutos de la ayuda exterior, basada en esos estudios ya aprobados.

Cuando se habla de Economía Colombiana, en todos los niveles, comenzando por las amas de casa, nos quejamos, y criticamos sin fundamento comparativo alguno, como lo hacen los espectadores en un circo de toros con el torero, y todos tenemos soluciones encaminadas a la obtención del objetivo principal por alcanzar, y que no es otro que el abaratamiento del costo de los elementos más comunes de consumo. Pero si apreciamos las estadísticas, y si tenemos la oportunidad de viajar y comparar precios de los aspectos que inciden en el alto nivel de subsistencia, tenemos que aceptar que en la actualidad Colombia es uno de los países de América, que tiene uno de los costos de vida más bajo.

Existe un problema común para todos los países latinoamericanos, más importante que el cumplimiento del "Plan de Alianza para el Progreso", cual es el de asegurar una política de precios justos y estables para los productos de exportación que representan la verdadera fuente de subsistencia y desarrollo dentro de cada país. En la actualidad tenemos que afrontar un

desequilibrio muy marcado puesto que debemos comprar artículos a Norte América y países Europeos, que son fabricados con jornales equitativos, y así mismo vender nuestros productos con jornales mínimos, y que en algunos casos pueden considerarse como miserables. Ese equilibrio es bien difícil de obtener, más no imposible, y, constituye el objetivo más trascendente de la economía latinoamericana.

El mercado común latinoamericano, una vez que haya sentado raíces, será un gran recurso de cooperación entre los países, toda vez que en el fondo, solamente busca que cada país se preocupe por incrementar la producción y la industria, de aquellos elementos que le sean más apropiados, considerándolos dentro del marco de conjunto, a fin de evitar la duplicidad de esfuerzos y por lo consiguiente el aumento de los costos. Colombia, con gran acierto adhirió a ese pacto, y muy seguramente la aplicación de éste en el futuro, solo ventajas le puede reportar, debiendo sí, preocuparse por adelantar una campaña tendiente a consolidar los mercados externos para sus productos.

Conclusiones:

- 1º Colombia es un país de ingentes posibilidades económicas que debe hacer el mayor de los esfuerzos para reemplazar el café quitándole el significado de ser base principal de su fuente de divisas.
- 2º Debemos apoyar y poner en ejecución el mercado común latinoamericano, estudiando cuidadosamente sus ventajas e inconvenientes, para lo cual es requisito indispensable nombrar adjuntos comerciales idóneos, que tengan contactos con la industria colombiana, en todas las embajadas

acreditadas ante los países que están dentro de ese pacto comercial.

- 3º Requerimos ayudar a incrementar el Plan de Desarrollo Económico, elaborado por el gobierno para un plazo de 10 años.
- 4º Es fundamental preocuparnos por la estabilidad política, (buscando la erradicación de la violencia) base de todo progreso económico.
- 5º Nuestro país, tiene una moneda relativamente firme, y un costo de vida comparativamente bajo.
- 6º La industria colombiana en general, por su calidad, técnica, y bajos costos, tiene excelentes perspectivas en los mercados de los países latinoamericanos, pero con la ayuda que representa la rebaja de los aranceles aduaneros de que tratan los acuerdos del mercado común.

Como al comienzo del presente artículo anotábamos, su realización ha sido la resultante de aficiones sobre la materia, de contactos obtenidos en el cargo que en la actualidad desempeña el autor, de la oportunidad de asistir y apreciar la calidad de los productos industriales presentados en la Feria Exposición Internacional del Pacífico, llevada a cabo en Lima en octubre del año anterior, de lecturas sobre el tema, y de observaciones personales captadas en reciente viaje por algunos países del sur del continente.

Esperamos haber logrado despertar la atención de los lectores, con estas breves acotaciones sobre materia de tanta significación como es la Economía y no dudamos de haber contribuido en muy pequeña escala, con los excelentes propósitos que la Dirección de la Revista de las Fuerzas Armadas se ha forjado, sobre la divulgación de aspectos de interés común para todos sus lectores.